



Control de lectura

Ananim Cordero Aranda

Los modelos médicos en México

Segundo parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Segundo semestre

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Modelos médicos en México

ANAMÍM CORDERO ARANDA 2-A.

09/ABRIL/2024

La salud pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad (SE) como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones sobre éste y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones de SE, como los saberes y las prácticas orientadas a transformarlas. La aparición de estos modelos corresponde a distintos momentos del desarrollo de la salud pública, estrechamente ligados al desarrollo al concierto por la sociedad y cómo ésta percibe el fenómeno SE. A pesar del avance en el terreno conceptual, las condiciones para concretar las formulaciones teórico-prácticas alrededor de la salud colectiva se han restringido con la consolidación de la política y la ideología que privilegia lo individual y lo privado, subordina o rechaza lo colectivo y lo público y plantea la resolución de las necesidades humanas a través del mercado. Los modelos socio-médicos explicativos, enfrentan mayores dificultades para desarrollarse y conformar respuestas encaminadas a mejorar las condiciones colectivas de salud. LA CONSTRUCCIÓN DE LO SOCIAL. Se pueden identificar dos grandes corrientes sociológicas que han influido el pensamiento en salud y cuya base explicativa de lo social es diferente: las teorías del consenso y las teorías del conflicto. Las primeras se caracterizan por lo que Lenzi denomina la tesis conservadora, que plantean el equilibrio, la funcionabilidad

Anamim Cordero

Aranda

16/ABRIL

medicina náhuatl

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

La medicina náhuatl se desarrolló paralelamente y guiada a la vez por la mística y las necesidades del pueblo azteca. Naturalmente su cultura recibió gran influencia teotihuacana y tolteca manifestando en el arte del diagnóstico y terapéutica médica pero principalmente en la interpretación que este pueblo dio al proceso salud-enfermedad. Hasta cuando el padecimiento era algo tan natural como una fractura durante el ascenso de una montaña, los aztecas lo relacionaban con una caída divina, pues sabían que era precisamente en los sitios más peligrosos de la montaña en donde moraban los chaneques y otros espíritus malignos, expertos en empujones y zancadillas. Con frecuencia el azteca enfermo no tenía conciencia de haber violado alguna ley o mandamiento religioso, o no sabía bien cuál era la deidad que había ofendido con su comportamiento, y entonces la consulta con el médico o Tisitl (chaman, doctor). Incluía no solo el diagnóstico y tratamiento sino también la identificación del dios enojado. Esto era muy importante porque los ritos, sacrificios y exorcismos eran diferentes para los distintos dioses lo cual nos hace compararlos con la diferente terminología médica y auxiliar de diagnóstico diferentes dependiendo de la enfermedad y que conlleva en sí muchas de las veces su respectivo medicamento y en su caso un placebo terapéutico. Además de los rezos y ceremonias religiosas correspondientes, el Tisitl, también empleaban medios terapéuticos naturales, entre ellos principalmente la herbolario que entre los Aztecas era extremadamente rica y variada, traocendió esta cultura de Norma

ANAHÍN CÓRDOBA ARANDA 2-A

medicina tradicional

m e x i c a n a

 Dr. Sergio
 Jiménez Ruiz

El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella ha mostrado la Organización Mundial de la Salud, que incluye en su documento sobre la estrategia de apoyo a los medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijados para 2023. Simultáneamente impulsa la adopción de la medicina tradicional en los sistemas primarios de salud de los estados miembros de la ONU (Méjico incluido), pero también exige que debe haber una forma segura y ética para su reglamentación de investigación. La OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante "el fomento de su utilización basada en pruebas científicas". Pero no todos están de acuerdo en lo que eso significa. La doctora Claudia Ponce de León Hill, de la Unidad de Análisis Ambiental de la UNAM, usa la palabra "chamanes" para referirse a un sector de los terapeutas en medicina tradicional. Explica que a la palabra le rodea una aura de misticismo que es fácil menospreciar desde el punto de vista de la medicina alópata, o occidental. Ponce de León se dice convencida de que el conocimiento empírico que tienen los "chamanes" es tan valioso como el conocimiento científico. De este punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, pues los curanderos, detalló, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, el error y la repetición. No se trata solo de las científicas, ahonda, se trata de las farmacéuticas. La OMS, aunque respalda la incorporación de la medicina tra-

Bibliografia

1. Lopez Arellano Olivia, Blanco Gil Jose, (1994), modelos sociomedicos en salud publica: coincidencias y desencuentros, Salud Publica Mex; 36:374-384C
2. Carlos Viesca T, Mariablanca Ramos de Viesca, (2014), aportaciones de mexico al mundo, arqueologia mexicana, vol.XXII- num-130
2.1 Christian Guerrero Estrella, Cynthia Aimee Contreras Acosta, (2010) la medicina nahuatl, edicion 3, pag. 14
3. Saldaña S, (2020), Medina tradicional en mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlataneria.